

Bernard, Jean-Paul.

Les Rouges. Libéralisme, nationalisme et anticléricalisme au milieu du XIXe siècle. Montréal, Presses de l'Université du Québec, 1971. XX - 394 p. \$8.50.

Comme l'indique le sous-titre, c'est de l'histoire des idées, entre 1837 et 1867, dont nous entretient l'auteur. Divisant son travail en cinq parties, il situe les origines du parti rouge, composé de libéraux doctrinaires et anticléricaux, étudie la formulation de son idéologie, analyse le rayonnement de sa pensée, présente ses luttes et ses combats et explique "la régression de la tradition radicale".

Bilodeau, Rosario et Léger, Roger.

Classes sociales et pouvoir politique au Québec. Perspective historique Montréal, Editions Léméac, 1974. 133 p. \$3.95.

Doté d'une table des matières très étoffée et présenté sous forme de questions et réponses, ce livre relate les principaux événements politiques et sociaux de notre histoire, de 1500 à nos jours. Il reprend les textes d'une émission radiophonique présentée antérieurement à Radio-Québec.

Bourque, Gilles

Classes sociales et question nationale 1760-1840. Montréal, Editions Parti Pris, 1970. 350 p. \$3.50.

Constatant que "l'histoire du Québec est (...) le lieu d'un phénomène de colonisation simple (celui de la France et celui de l'Angleterre) et d'un phénomène de colonialisme par nation superposée au sein d'un même Etat", l'auteur entreprend une analyse de la période de l'après-conquête qui "s'insère dans le cadre général du marxisme". (p. 10 et 13) Il s'attache notamment à "établir les rapports existant entre le problème national et la détermination des classes sociales au Québec". (p. 17) Aussi, consacre-t-il plusieurs pages à l'étude de la mise en place du phénomène de l'ethno-structure dans notre société québécoise.

Brunet, Michel

Canadiens et Canadiens. Etudes sur l'histoire et la pensée des deux Canadas. Montréal et Paris, Fides, 1954. 174 p. "Bibliothèque économique et sociale". \$3.00

Dans ce recueil d'articles, publiés entre 1950 et 1954, Michel Brunet, professeur au Département d'histoire de l'Université de Montréal, insiste sur le phénomène de la dualité canadienne. Il s'efforce de mettre l'accent sur les questions qui jusqu'ici ont opposé les deux nations fondatrices réunies par l'histoire à l'intérieur d'un même état.